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洞察

近日，河南许昌一位网友发文称，
在当地胖东来影城观影后觉得电影难
看，成功退了一半费用。

“电影难看退一半钱”，这事确实稀
罕。时下，一些影院或购票平台往往不
支持退改签，或只支持改签不支持退
票、限制用户每月的退票次数等，因此，
如果观众买错了电影票，或购票后临时
有事看不了，要么选择把票转手，要么
只能自认倒霉。如此一来，再烂的影
片，也只好硬着头皮看完。

其实，电影票“退改签”是观众的
一项基本权利。2018 年 9 月，中国电
影发行放映协会发布的《关于电影票

“退改签”规定的通知》指出，各院线、
影院投资公司、影院在与第三方购票
平台签订电影票代售协议时，要明确

‘退改签’规定，规定条款尽量细化，做
到权责清楚。这意味着，尽管“退改
签”的时效、额度、方式等，可以协商，
也会有所差别，但“可退可改”是不必
商量的。

相关资料显示，我国影院业分布散
而杂，电影票“退改签”尚未有统一的行
业规范。目前电影票“退改签”主要由
影院方决定，因此不同地区、场次、影片
的“退改签”规定都存在差异，“不退不
改”等霸王条款仍比较普遍。观众“退
改签”遭遇“最后一公里”梗阻，值得业
界反思。

除了尽快细化“退改签”规则，加大
执法监督力度也很有必要。

据工人日报

4月9日，“游客吐槽甘孜一公厕需凭
空瓶进入”的视频在网上引发热议。视频
中，一游客自称在折多山上厕所，需拿空矿
泉水瓶兑门票才能进去。

对于网友所反映的“内急”情况，管理
人员“绿色江河”表示，没有垃圾也可以上
厕所，只是方便的时候捡拾一件垃圾换绿
币，即“先上车后买票”也可。可见，网友们
对“绿币厕所”多少存在一些误会，而如何
在践行公益环保的前提下更好地与实际情
况相结合，绿色驿站的运营模式确实有进
一步改进的空间。

近年来，随着高原公路等基础设施的
逐步完善，美丽的青藏高原成为很多旅游

者出行的首选。然而，在体验雪域高原天
高地阔的雄浑、壮美、寂静，寻找“诗和远
方”的同时，一些人可能把矿泉水瓶、塑料
袋等垃圾随手丢掉。正因此，很多环保组
织、志愿者都在积极参与青藏高原生态保
护活动，开展了“青藏绿色驿站”“带走一袋
垃圾”等公益活动。有知名演员曾数次到
青藏高原捡垃圾；河南一名90后小伙购买
了一辆三轮车，带着一只狗，来到可可西里
捡垃圾，40多天捡了8000多只塑料瓶……

尽管类似的公益活动，增强了全社会
的环保意识，发挥了示范带头作用，但由于
青藏高原地广人稀，游客乱扔垃圾行为仍
屡见不鲜。去年底，青藏高原生态保护法

草案二次审议稿针对旅游产生的垃圾问题
专门作出了规范，明确规定旅游者应当自
行带走旅游产生的垃圾或者在指定地点投
放，对随意倾倒、抛撒生活垃圾的违法者，
限期恢复原状或者采取其他补救措施，并
处以1000元以上1万元以下罚款——这些
规定有望更好地治理青藏高原乱扔垃圾的
顽疾，倒逼游客提升环保意识。

引导游客全面强化法律意识与环保意
识，让每名游客将自觉带走垃圾变为出游

“标配”，要靠一些具体的公益项目探索和
尝试，也要靠对不文明旅游行为的更给力
惩治，疏堵结合，或许更容易事半功倍。

据中国经济网

凭空瓶如厕，别误读了“绿币厕所”的善意

四川德阳警方日前发布称，针对网传
涉中国电科下属单位不实信息一事，依法
进行立案调查。陈某龙故意散布谣言的违
法行为严重扰乱了网络公共秩序，已被行
政拘留。此前，他虚拟中国电科员工姓名、
头像，捏造制作了多张“怒怼领导、发泄情
绪”的微信聊天记录截图，并发布在网络社
交平台，引发热议。

连日来，这起公共事件沸沸扬扬，持续
发酵。如今，人们等来了警方的通报。通
报还原了真相，起底了事实，也回应了舆论
关切：即所谓的“小爽文”确系伪造，中国电
科遭受不白之冤，而陈某龙一手导演了这
起震惊全国的闹剧。

如今，陈某龙已被行拘。有个细节是，
陈某龙从未有中国电科下属单位及关联企
业从业经历，他之所以污名化中国电科，原
因是此前向中国电科求职未被录用，心生
不满。这种偏狭的心理，冒险的行为，挑战
法律的做法，极不可取。玩大了，也搞砸

了，把自己折腾进去了。
法律不容冒犯。捏造制作“怒怼领导、

发泄情绪”的微信聊天记录截图，固然过
瘾，但这种过瘾是建立在违法基础之上，被
依法处理是应有之义。

透视此事，人们应意识到，面对网上很多
过于离奇的事件，不妨让子弹多飞一会儿。
如果情绪被轻易点燃，就可能被人当枪使，抑
或成了不怀好意之徒的工具。具体到此事，
陈某龙所炮制的聊天记录，确有一定的技术
含量，更是拿加班说事，切中了大众的微妙心
理，这是他能够蒙蔽那么多人的重要原因。

也要看到，一些人对该聊天记录保持了
足够怀疑，他们通过技术剖析，认为该记录
存有太多疑点，不可信。这种求真精神和求
证意识，值得点赞。如果面对类似事件，多
一些理性和清醒，也许就不会被动辄裹挟。

“反刍”此事，不应回避一个基本事实，
加班仍是职场痛点，特别是强制加班更容
易招致反感。劳动法对加班有明确规定：

“用人单位由于生产经营需要，经与工会和
劳动者协商后可以延长工作时间，一般每
日不得超过一小时；因特殊原因需要延长
工作时间的，在保障劳动者身体健康的条
件下延长工作时间每日不得超过三小时，
但是每月不得超过三十六小时。”换言之，

如何解决加班带来的难题值得思考。
陈某龙用经不起推敲的聊天记录，调

动了大众情绪，消费了公共情感，必将面临
法律的惩处。但，加班痛点需直视，如何纾
解工作压力，化解加班积弊，值得全社会进
一步思考。 据人民网

近日，某视频博主利用AI技术“复活”
去世的奶奶，并且还与奶奶进行视频通
话。视频中，“奶奶”声音、容貌以及语气与
真人极其相似，但还是存在一定区别。该
视频发布在网上后，引发了巨大的争议。

赞成博主行为的人，大多是从感性层
面出发，认为 AI 奶奶能够与自己产生共
情，想到已故的亲人。听着AI奶奶温和的
语气、声音，让自己感受到了科技的温度。
他们认为这种利用技术来寄托哀思的方式
是有温度的，值得肯定的。反对博主行为
的人就相较于偏理性，他们认为AI奶奶有
违伦理问题，科技从业者不应为了自己的

私欲而滥用技术，并且认为这种用科技“复
活”生命的方式是在自欺欺人，总有一天还
要面对现实。

其实，看过《流浪地球 2》的观众可能
对这则视频并不陌生，“AI奶奶”其实就是
另一种形式上的数字生命，但是，数字生命
目前是存在极大的争议的。

数字文明时代是智能技术、区块链、大
数据融合产生的一种社会新形态，伴随各
种产物，比如虚拟主播、虚拟数字人、动漫
IP等。虽然这些技术会极大促进社会的进
步，但同时，它也是一把双刃剑。人是有温
度的，但是机器是理性的。因此，人的感性

很有可能被机器利用。就像该博主一样，
如果博主没有把握好其中的尺度，被一时
的悲伤麻痹，那么，AI 奶奶可能不再是单
单局限于视频通话这一功能。

博主利用数字科技寄托对亲人的哀
思，体现了生者与死者之间浓厚的感情，但
是这种行为要把握好尺度。虽然数字技术
要求一定的门槛，但仍不缺乏那些心怀不
轨的人。如果研发者不能清晰地明确人与
AI之间的界限，那么很容易就将自己推向
不归路。就像《流浪地球2》中的图恒宇一
样，为了“复活”自己的女儿，不惜让整个社
会陷入困境。 据红网

近日，有市民反映西湖手划船服务缩
水，明码标价标准收费为 150 元 1 小时，1
小时起租，但实际坐船时间只有30分钟左
右。媒体暗访发现，有船工承认实际划船
时长三四十分钟，有船工甚至面对质疑直
接说“没有坐一个小时的”“哪个愿意给你
划一小时，你找哪个去”。对此，4月10日，
杭州市西湖水域管理处发布了关于“4·9”
媒体曝光手划船违规营运问题的回应，对
涉事3名船工，取消其西湖水域从业资格，
并立即开展西湖手划船专项整治，严厉打
击违规经营的行为。

实际上，手划船一个小时150元，这个
收费标准并不低，但考虑到西湖泛舟是一种
独特的旅游体验，很多外地包括本地游客还
是愿意花钱体验一番。然而，船工载客从一
个停靠点到另一个停靠点，即使时间不满一
小时，还是要依照一个小时收费，如此旅游
体验着实令人糟心。而具体到法律层面上，
此行为既是价格欺诈，也涉嫌价格违法。

从以上角度，这件事看似是小事，实则
不然。西湖作为知名景区，人流量很大，从
维护消费者权益角度来看，决不能姑息纵
容此类行为。不诚信商业行为不应该出现

在任何地方，更何况是知名景区。
实事求是地说，此次“划船刺客”事件

一经媒体曝光，相关部门应急处理不可谓
不快，可问题的关键是，对于此类乱象的防
治，该出台的规定都早已出台并执行，但为
何相关行为还时有发生？

究其主因，除了个别船工缺乏正确经
营观“唯利是图”外，监管部门的缺失也是
不可回避的一大要素。这也再次提醒有关
监管部门，维护良好消费市场秩序，不可能
一劳永逸，必须加强日常动态监督管
理。 据东方网

物价“刺客”为何频现？

风吹过后，无人经济往往无人问津。
无人经济已经遍布街头巷尾，无人

KTV、无人按摩椅、无人游戏机，以及无人
棋牌室，冷热不一，但整体效益一般。

纵观无人经济，不难发现一个共同特
征，不过是自动售货机的升级版。所谓无
人，不过是通过第三方支付的方式实现自动
收银，并没有多少技术含量和高深门槛。

无人经济的溃败，其实早有征兆。
君不见曾经在各个小区里扎根的智能快递

柜，就被完全没有技术含量的菜鸟驿站给击溃。
究其所以，不过是所能提供的服务内

容过于单一，消费场景也有极大限制。

尽管相继推出了洗衣洗鞋、储物下单、
商城等花哨的服务，却都在消费者和快递
员眼中被看作是鸡肋而已。

无人经济为何败，确实触及消费痒点，却把
消费痛点给躺没了。

无人经济往往占据最好的地段，却做
着最单薄的生意，唯一的护城河不过是一
个自动收银功能。

反观周边有人经营的小店，多出来的
人工成本里却可以增加了更多服务内容。

如棋牌室，本就是用茶水饮料等增值
服务来获得更高回报，却在无人二字的“躺
赢”思维之下，失去了坪效。

既然无法躺赢，无人经济是否就是个伪
命题了呢？答案依然否定的，关键在于如何加
宽加深护城河，在技术层面上实现坪效倍增。

如正在兴起的无人配送，其表面通过机
器人达成快递、外卖送达，实际则是通过大数
据、云计算来分析道路交通情况，获得最佳路
径，而推而广之，这样的技术还可以进一步升
级。如搭建具有配送、观光、清扫消毒、安防
巡逻等各种功能的无人车，则可广泛应用于
园区、景区、商场等多种场景，实现对简单劳
动的替代、最大限度地提升整个商业场景的
坪效、实现对场景下痛点问题的解决。

这才是无人经济的真相。据株洲日报

“一份 13.14 元的奶茶，打包费竟
要 4 元，而送来的这杯奶茶外面就只
有一个塑料袋”“18元的麻辣烫外卖，
包装费要6元”……近期，外卖打包费
乱象引发了网友广泛关注。

网络订餐已成为很多商家营收中
不可或缺的一部分，为了降低成本，商
家收取打包费具有一定合理性。然
而，一些商家把打包费异化为一种“赚
钱套路”，打包费定价远高于成本，有
时即使购买无须打包的产品也默认收
取打包费，甚至存在反复收费的情况，
往往让消费者感到不适。这种行为是
对消费者知情权和自主选择权的侵
犯，并且不利于行业的长远发展。外
卖商家应诚信经营，多在食品和服务
质量上下功夫，相关部门应指导外卖
平台针对外卖包装及打包费制定统一
规范，并适度降低商家经营压力，构建
更加友好的消费环境。 据经济日报

“电影难看退一半钱”
何以难得？

别让打包费
成赚钱套路

小伙用AI“复活”奶奶：科技应用当守好边界

无人经济无法躺赢

陈某龙造谣被行拘 但加班痛点需直视


